

 <b>Gobernación de Norte de Santander</b>	<b>MACROPROCESO ESTRATEGICO</b>		<b>ME-CG-CI-03</b>	
	<b>PROCESO: GESTIÓN DE COMUNICACIONES</b>		FECHA 01/09/2017	VERSIÓN 2
	<b>COMUNICACIONES INTERNAS Y EXTERNAS</b>		Página 1 de 10	

### ACTA DE REUNION

Fecha: 17 de octubre de 2019	Hora de inicio: 8:57 a.m	Hora de finalización: 10:00 a.m.
Lugar: Auditorio Eustorgio Colmenares	Responsable de la reunión: Byron Falla Delgado, secretario de Minas y Energía.	
Tipo de Reunión: Audiencia Pública de Rendición de Cuentas Sectorial – Secretaria de Minas y Energía		Acta No. 01

### TEMAS A TRATAR

1. Rendición pública de cuentas de la secretaria de minas y energía.

### DESARROLLO DE LA REUNION

Reciban un cordial saludo de la Gobernación de Norte de Santander, en representación está el Dr. Juan Carlos Cortes, quien les da la bienvenida a la **RENDICION PUBLICA DE CUANTAS DE LA SECRETARIA DE MINAS Y ENERGIA DEL DEPARTAMENTO.**

Una vez instalada la reunión, el ing. Byron Falla Delgado actual secretario de Minas y Energía da un saludo a los compañeros del gabinete departamental, Jessica Flórez gerente de Induarcilla, Leonardo Méndez presidente de Pronorco, Yuleyma García de Sintragasolina, empresarios del carbón y de la industria de la arcilla que están presentes, compañeros de la Secretaría de Minas, personas que nos ven por la transmisión de Facebook lite, y a todos en general bienvenidos.

Así mismo continúa dando una breve introducción del informe de gestión de la Secretaría de Minas y Energía dando a conocer el avance del Departamento Norte de Santander dentro del Plan de Desarrollo "UN NORTE PRODUCTIVO PARA TODOS" el cual demuestra el cumplimiento de las actividades desarrolladas desde el área de gestión y técnica en los diferentes campos mineros, como también del buen funcionamiento administrativo por parte de esta entidad al culminar su periodo de gobierno 2016-2019.

El sector Minero-Energético fue uno de los sectores incluidos en los ejes estratégicos como de productividad y competitividad siendo unas de las apuestas productivas de la región en los subsectores de carbón, hidrocarburos y arcilla, además de incluir dicho sector en la Comisión Regional de Competitividad y ser un eje fundamental del **Plan Estratégico Departamental de Ciencia, Tecnología e Innovación, PEDCTI 2014-2024**

De los programas y proyectos que adelanta actualmente la secretaria como lo son: caracterización de la UPM, formalización minera, capacitación de la UPM, grupo de arcilla, mesa regional de seguridad minera, vías terciarias, Cúcuta Tec-Diamante caribe u gas domiciliario para 14 municipios del departamento.

 <b>Gobernación de Norte de Santander</b>	<b>MACROPROCESO ESTRATEGICO</b>		<b>ME-CG-CI-03</b>	
	<b>PROCESO: GESTIÓN DE COMUNICACIONES</b>		FECHA 01/09/2017	VERSIÓN 2
	<b>COMUNICACIONES INTERNAS Y EXTERNAS</b>		Página 2 de 10	

## ACTA DE REUNION

### METAS:

- **Caracterizar el 70% de las unidades productivas mineras de carbón, arcilla, gravas y arenas, caliza y roca fosfórica en el Departamento.**

Se caracterizaron 420 UPM en los municipios de Cúcuta, Villa del Rosario, Los Patios, Durania, Chinacota, Bochalema, Herrán, Cacota, Pamplona, Pamplonita, Sardinata, El Zulia, Santiago, Salazar, Arboledas, San Calixto y Toledo donde se beneficiaron 382 habitantes de la zona rural y urbana del departamento. Se da cumplimiento con información obtenida en campo en las áreas de minería, geología, ambiental, aspectos jurídicos, aspectos de seguridad y salud en el trabajo, aspectos administrativos y socio económicos en la población en las unidades de producción minera identificadas y caracterizadas; Se ha generado un conocimiento sobre las unidades de producción minera que se desarrollan en la informalidad incluyendo minería de subsistencia en la misma escala como paleros, arcilleros y mineros informales.

- **Lograr que 20 unidades de producción minera de carbón y arcilla lleguen a los grados 2 y 3 de formalización de la actividad (minería formal y minería formal avanzada)**

Desarrollamos también un programa de formalización, alineados a la política minera, en el que busca que la pequeña minería se fortalezca, hicimos un ejercicio con 20 unidades de producción minera para llevarlos a los grados 2 y 3 de formalización nacional, hemos trabajado articulados con el Gobierno Nacional y el Ministerio de Minas y Energía, recientemente en el mes de junio, hicimos la graduación de formalización y otros que continúen en este proceso de este plan de gobierno van posteriormente a continuar con el ministerio de minas y energía los procesos formales para graduarse en los lineamientos o grados de formalización que el ministerio de minas y energía ha desarrollado.

Se logró la Formalización de 20 Unidades Productivas Mineras en los municipios de Villa de Rosario, Los Patios, Chinacota, Bochalema, Sardinata, San Cayetano, El Zulia y Pamplonita. Donde se beneficiaron 112.000 habitantes de la zona rural y urbana del departamento.



 <b>Gobernación de Norte de Santander</b>	<b>MACROPROCESO ESTRATEGICO</b>	<b>ME-CG-CI-03</b>	
	<b>PROCESO: GESTIÓN DE COMUNICACIONES</b>	FECHA 01/09/2017	VERSIÓN 2
	<b>COMUNICACIONES INTERNAS Y EXTERNAS</b>	Página 3 de 10	

### ACTA DE REUNION

- **Capacitar el 70% de las unidades de producción minera en BPO's y seguridad e higiene minera.**

Hemos capacitado a las unidades de producción minera en buenas prácticas operativas, seguridad e higiene, aprovechando el esfuerzo de los trabajos de caracterización que se han hecho en campos con ingenieros de minas capacitados por nuestra Secretaría de Minas y con el apoyo de distintas entidades y academias, buscamos también capacitar a estas unidades de producción minera para buscar fortalecer que puedan aportar a la región en generación de empleo, y productividad para la región, en el desarrollo de la misma actividad

Se capacitaron 420 UPM en los municipios de Cúcuta, Villa del Rosario, Los Patios, Durania, Chinacota, Bochalema, Herrán, Cacota, Pamplona, Pamplonita, Sardinata, El Zulia, Santiago, Salazar, Arboledas, San Calixto y Toledo donde se beneficiaron 1.159 habitantes de la zona rural y urbana del departamento.

- **Realizar 4 campañas para el control y la erradicación de la minería ilegal en el departamento.**

Secretaría de Minas y energía y como programas del plan de desarrollo fortalecer el esquema de legalidad en el desarrollo de la actividad ha sido uno de los ejes fundamentales, en el convenio con Corponor, principalmente se ha realizado estas campañas con puestos de control para que los que transportan el mineral, encuentren la información necesaria, la reglamentación requerida para el transporte de minerales y puedan transmitir información también a los mineros. De igual manera tenemos seguimiento a las licencias ambientales de las distintas unidades de producción minera y el apoyo a los procesos de caracterización y formalización que ya les hemos mencionado.

Se realizaron 4 campañas para el control y la erradicación de la minería ilegal, las cuales cada una se compone de 71 visitas aproximadas que equivale a 286 U.P.M

- **Realizar 3 eventos promocionales de la minería de la región.**

Se realizaron eventos promocionales de la minería de la región, para ello se estructuraron entre 2017, 2018 y este año, tres eventos de promoción minera. Los eventos de promoción minera, lo que busca es articular a los actores privados, públicos, de bienes y servicios, que permitan conocer las riquezas que tienen los sectores y permitan sobre todo articular las opciones de negocio, para los distintos sectores de carbón, arcilla e hidrocarburos.

Se intervino en el municipio de San José de Cúcuta con invitados de todo el departamento norte de Santander en sus 3 ocasiones. Donde se beneficiaron 127.807 personas dirigido a empresarios, administradores, profesionales del sector minero.



 <b>Gobernación de Norte de Santander</b>	<b>MACROPROCESO ESTRATEGICO</b>	<b>ME-CG-CI-03</b>	
	<b>PROCESO: GESTIÓN DE COMUNICACIONES</b>	FECHA 01/09/2017	VERSIÓN 2
	<b>COMUNICACIONES INTERNAS Y EXTERNAS</b>	Página 4 de 10	

## ACTA DE REUNION

### ➤ 3 vías intervenidas.

Otros de los programas que tenemos es el mejoramiento de las vías terciarias la cual Mediante la secretaria de infraestructura con el Mejoramiento de la vía terciaria la florida – San Roque en el municipio de Sardinata. Mejoramiento de la vía secundaria comprendida entre los municipios de Convención y El Tarra. Construcción placa huella tramos viales priorizados de vías terciarias de los municipios de Lourdes, gramalote y Salazar. Mejoramiento de los sitios críticos identificados en las vías terciarias de los municipios de Villa caro, Abrego y Ocaña. Mejoramiento vías terciarias priorizadas con placa huella de los municipios de Cacota, Mutiscua, Pamplonita y Silos.

Este mejoramiento lo que nos trae son retos importantes que como departamento tenemos es la estructura para el desarrollo minero energético, ha sido un trabajo articulado por la Secretaría de Infraestructura, con proyectos especiales en los que se priorizo algunas vías que tienen influencia minera

### ➤ Implementación mina escuela didáctica con el SENA en alianza con Asocarbon.

Se inició gestión para mina didáctica de la subsede del centro de formación para el desarrollo rural minero- CEDRUM y la creación de alianzas con el SENA y Asocarbon, para determinar el estado de avance en la formulación del proyecto por parte del SENA donde se concluyó cuáles serían los aportes del Departamento y de Asocarbon, así como también se revisaron unas posibles alternativas de ubicación de la mina escuela, con respecto a lo cual se realizaron visitas a dos áreas para verificar la viabilidad.

### ➤ Incrementar al 60% la cobertura de servicio de gas domiciliario en el departamento.

Se cuenta con un convenio de asociación con una empresa prestadora de servicios públicos: Colombian Energy Group – GRENCOL S.A.S E.S.P. Los municipios son: Arboledas, Bochalema, Cacota de Velazco, Cáchira, Cucutilla, Chinacota, Durania, Herrán, Lourdes, Mutiscua, Pamplonita, Ragonvalia, Salazar y Santiago. Donde se beneficiaron 42.907 habitantes de la zona rural y urbana del departamento. Logrando así un cumplimiento del 67% de la meta.

Estos proyectos se gestionan a través de unos convenios de cooperación en el que un operador privado desarrolla toda la inversión de las redes principales conexiones a los usuarios, y la Gobernación de Norte de Santander con Proyectos aprobados por el Hoga, aporta el subsidio de derecho de conexión al usuario, entendemos que debemos articularnos con las empresas privadas que permitan desarrollar proyectos de impacto para la región y que podamos ser articulados junto a ellos con empresas prestadoras de servicios públicos.

 <b>Gobernación de Norte de Santander</b>	<b>MACROPROCESO ESTRATEGICO</b>		<b>ME-CG-CI-03</b>	
	<b>PROCESO: GESTIÓN DE COMUNICACIONES</b>		FECHA 01/09/2017	VERSIÓN 2
	<b>COMUNICACIONES INTERNAS Y EXTERNAS</b>		Página 5 de 10	

### ACTA DE REUNION

adicional tenemos un segundo proyecto en una fase que se desarrolló durante este año para la zona del Catatumbo, para beneficiar a los municipios de Convención, Tibú, El Carmen, beneficiando cerca de 10.000 usuarios, esta estrategia de gasificación, ha sido resaltada, que no lo había contemplado en estrategia sino solo para el municipio del Carmen, como las propuestas e iniciativas que habían solicitado la población pero que ha sido Juan Felipe y el Consejero Chinchilla, priorizado también y articulado en los beneficios que va a traer en el Catatumbo. , el desarrollar y buscar articular los esfuerzos para el gas domiciliario es una prioridad porque dignifica la vida de distintas personas.

➤ **Realizar 4 jornadas de asistencia técnica, dotación y capacitación a los mineros.**

Se realizaron 4 jornadas de asistencia técnica, capacitación y dotación para los mineros en los municipios: Cúcuta, El Zulia, Bochalema, Villa de Rosario, San Cayetano y Durania.

Han venido programas de fortalecimiento técnico, asociativo y empresarial del sector minero, estamos articulados para trabajar con una capacidad institucional buena, que nos integra también con los gremios, de los cuales hemos tenido muy buena recepción, Induarcilla, Asocarbonor, Pronorco, Sintragasolina, entendemos que la articulación con el sector privado nos fortalece, se han desarrollado jornadas para entregas de implementos en seguridad industrial en cuatro campañas en distintos municipios de Norte de Santander, cuyas actividades se han desarrollado en un marco de seguridad y de garantías para la población, de esta manera fortalecemos la formación para el trabajo minero, con distintas capacitaciones, estamos seguros que la gestión y transparencia de los procedimientos en el sector privado, es un factor importante en el desempeño se ha priorizado formar, capacitar, buscar los acuerdos con la academia, y hacer que el sector entienda los distintos retos que tiene con las nuevas condiciones que tenemos en la zona de frontera hace que tengamos que aportar conocimiento, para fortalecer la actividad y desarrollarla con mayor productividad.

➤ **Gestión para la estructuración de 2 proyectos empresariales sostenibles desarrollados en el sector minero.**

Se desarrollaron 2 proyectos sostenibles. 'Mejoramiento de hornos municipio villa del rosario, corregimiento juan frio, vereda parte alta peracal' y 'Estudio de la demanda de mercado que permita un mayor nivel de competitividad y productividad a nivel regional, nacional e internacional de la UPM de los municipios de los patios y villa de rosario con proyección al resto de departamento Norte de Santander' interviniendo en los siguientes municipios: Villa de Rosario, Los Patios y todos los municipios del departamento de norte de Santander. Donde se beneficiaron 419 habitantes de la zona rural y urbana del departamento.

➤ **Gestión y estructuración de un centro de innovación para la arcilla, en el marco**

 <b>Gobernación de Norte de Santander</b>	<b>MACROPROCESO ESTRATEGICO</b>		<b>ME-CG-CI-03</b>	
	<b>PROCESO: GESTIÓN DE COMUNICACIONES</b>		FECHA 01/09/2017	VERSIÓN 2
	<b>COMUNICACIONES INTERNAS Y EXTERNAS</b>		Página 6 de 10	

### ACTA DE REUNION

**del proyecto CUCUTA TEC de la estrategia diamante caribe y santanderes del gobierno nacional Apoyo y acompañamiento a las iniciativas arcillas competitivas. / Apoyo y acompañamiento a las iniciativas arcillas competitivas.**

Una de las estrategias planteadas es fortalecer las capacidades de innovación de dicha industria y enmarcado en la estrategia de Cúcuta TEC de Diamante Caribe donde la Ciencia, Tecnología e Innovación (CTI) en los sectores productivos de la región pueden fortalecer capacidades de los sectores que permitan mayores niveles de productividad, en ejecución del plan de gobierno se gestiona la articulación con Instituciones de Educación Superior (UFPS, SENA) , agremiaciones (Induarcilla, Cámara de Comercio) para construir una propuesta de proyecto para incrementar los niveles de innovación en el sector de arcilla través de los siguientes ejes: 1. Diagnóstico de las calidades de arcillas y caracterización 2. Gestión de la innovación 3. Aumentar la oferta y cobertura de servicios empresariales disponibles; 4. Promover los encadenamientos productivos; y 5. Desarrollo de nuevos productos (prototipado, Producto Mínimo Viable (PMV), pruebas, laboratorio, focus group, entre otros) de esta manera se recomienda a la siguiente administración implementar la metodología del proyecto formulado con el fin de que a través de la innovación se aumenten los niveles de productividad de las empresas del sector arcilla.

- **Estructurar y gestionar 2 iniciativas de investigación en procesos de mejoramiento de la cadena de valor del carbón y desarrollo tecnológico de nuevos productos a base de carbón. / Estructurar y gestionar la creación del parque tecnológico 'Energías y desarrollo de nuevos materiales**

Se estructuraron dos anteproyectos con temas en procesos del mejoramiento de la cadena del valor del carbón, dichos proyectos se encuentran aprobados por el comité curricular en los municipios: San José de Cúcuta y Los Patios.

Se han llevado a cabo dos mesas de trabajo con el Servicio Nacional de Aprendizaje SENA, donde manifestaron su interés en trabajar con la secretaria de Minas y Energía en una Investigación que se está realizando por parte de SENNOVA.

Esta meta no refleja indicadores de resultado debido a que no se ha desarrollado aun, solo se han efectuado gestiones para el cumplimiento de la misma.

#### **OTRAS GESTIONES**

Como departamento debemos estar preparados para ver como aportamos a nivel nacional sobre estos temas del sector minero energético y de seguridad energética, unas mesas técnicas de apoyo para la reconversión laboral de trabajadores de combustible, la problemática ha hecho que busquemos acciones que generen espacios para que los nuevos

 <b>Gobernación de Norte de Santander</b>	<b>MACROPROCESO ESTRATEGICO</b>		<b>ME-CG-CI-03</b>	
	<b>PROCESO: GESTIÓN DE COMUNICACIONES</b>		FECHA 01/09/2017	VERSIÓN 2
	<b>COMUNICACIONES INTERNAS Y EXTERNAS</b>		Página 7 de 10	

### ACTA DE REUNION

proyectos de reconversión laboral sean efectivos, en ellos hemos podido socializar hace poco tres proyectos articulados por la Gobernación, por las entidades de la Policía Nacional, unos centros de escucha para la agencia nacional de hidrocarburos, con un proyecto de “Mi Combustible Soy Yo”, para hacer un trabajo, psicosocial y de acompañamiento de habilidades socioemocionales y un proyecto del PNUD de las Naciones Unidas que busca desarrollar que en el sector pasen de la ilegalidad a la legalidad, pero debe contar con el apoyo de la estructura nacional que nos permita acompañarlos y decirles que estamos dispuestos a hacer todas las acciones contundentes que lo lleven a hacer una reconversión efectiva respecto al fortalecimiento de la capacidad institucional del sector minero energético que hemos abordado, y es que se priorizo el sector minero de carbón y de arcilla.

- ✦ Hay una pregunta y la otra es una propuesta entonces antes de que el ing. Byron Falla Delgado finalice voy a darle el espacio para permitirle leer las inquietudes, entonces la siguiente pregunta dice: la explotación ilegal de los recursos naturales no renovables genera perdida para la administración, ¿que se está haciendo para legalizar las empresas desconocidas en el sector y así captar mayores recursos?

Como hemos mostrado los distintos planes del plan de desarrollo, apuntaban a tener identificado mejor las unidades de producción minera, por eso el trabajo de campo que se ha venido realizando ha sido para identificar no solo a nivel de cifras y de números oficiales, sino que también el trabajo lo hagamos con una verificación en campo, eso por primera medida para identificar las zonas donde posiblemente existe una actividad ilegal. Las campañas que hemos realizado en coordinación con Corponor son campañas como mencionábamos para apoyar la minería ilegal, y para buscar erradicar la minería ilegal y allí buscamos tener dos alternativas, iniciar hablando que al minero legal hay que apoyarlo, que tenemos es que resaltar las ventajas que tiene el desarrollo en la minería legal para que el minero ilegal identifiquemos si es un minero ilegal por desconocimiento de las ventajas de la legalidad o de los tramites o de otras opciones, o es un minero ilegal porque quiere estar en una estructura de ilegalidad y a partir entonces de entender cuál de las dos estructuras esta ese minero ilegal debemos desarrollar, coordinarnos con las autoridades competentes que en este caso es la Agencia Nacional de Minería, La fuerza pública y de más para que ese minero ilegal que esta por conveniencia o porque quiere estar en la estructura pues ataque , porque puede también perjudicar desarrollar una actividad si los altos estándares de sostenibilidad, entonces lo que hacemos es articular estos distintos trabajos y buscar que las entidades competentes pues desarrollen su trabajo facilitando pues lo que podamos apoyar y aportar como Gobernación.

- ✦ la señora Yuleima García de Sintra gasolina dice: Dejar plasmado una propuesta, un presupuesto y nuevas propuestas para la reconversión socio laboral para el próximo gobierno y también felicitar y agradecer la voluntad que se ha tenido con el gremio informal por parte de la Secretaría de Minas y Energía del departamento y demás instituciones presentes en la mesa de trabajo (Propuesta)

 <b>Gobernación de Norte de Santander</b>	<b>MACROPROCESO ESTRATEGICO</b>	<b>ME-CG-CI-03</b>	
	<b>PROCESO: GESTIÓN DE COMUNICACIONES</b>	FECHA 01/09/2017	VERSIÓN 2
	<b>COMUNICACIONES INTERNAS Y EXTERNAS</b>	Página 8 de 10	

**ACTA DE REUNION**

El Gobernador (E) el Dr. Juan Carlos Cortez concluye resaltar el trabajo que se viene haciendo con la minería informal en el departamento ya que con el plan de desarrollo se viene haciendo capacitaciones, formalizaciones y caracterizaciones en diferentes municipios del departamento. Resaltar las ferias mineras que se han realizado en los últimos tres años.

Agradece a cada una de las entidades, tanto los ministerios, Corponor, las asociaciones, las entidades que hacen parte de la minería del departamento y que han trabajado de la mano con la Secretaría de Minas y energía. Resalta la gestión de los tres secretarios que han pasado y a su equipo de trabajo por la labor hecha con un 85% de cumplimiento del plan de desarrollo esperando se alcance el 100% en los tres meses restantes.

**COMPROMISOS**

**OBSERVACIONES Y/O CONCLUSIONES**

Una vez terminada la audiencia se recogieron los formatos de evaluación.

**TABULACION DE LA EVALUACION DE LA AUDIENCIA PUBLICA DE RENDICION DE CUENTAS.**

Secretaria de Minas y Energía.

**Fecha:** 17 de octubre de 2019      **Lugar:** Salón Eustorgio Colmenares

<b>TOTAL, FORMATOS DILIGENCIADOS</b>	20
<b>TOTAL, ASISTENCIA</b>	67





**ACTA DE REUNION**

<b>Preguntas</b>	<b>Muy Buena</b>	<b>Buena</b>	<b>Regular</b>	<b>Mala</b>
1. La divulgación de la audiencia pública fue	14	6	0	0
2. El desarrollo de la audiencia pública fue	18	2	0	0
3. La participación de las organizaciones fue	15	5	0	0
4. La intervención de los ciudadanos permitió establecer que el conocimiento que se tiene de la situación del departamento es	13	5	2	0
5. Los avances presentados en la región del departamento por la administración son	17	3	0	0
6. La presentación de indicadores por cada secretaria fue	16	4	0	0
7. En general cómo calificaría usted esta audiencia pública.	17	3	0	0
8. ¿Cómo califica usted la organización de la audiencia pública?	16	4	0	0
9. ¿Cómo califica usted la metodología con que se desarrolló la audiencia pública?	17	3	0	0
10. ¿Cómo le pareció la audiencia pública en términos de duración?	17	3	0	0
¿A su criterio en que sector encontró los mejores avances?	<b>Minero</b>			
	<b>Articulación y desarrollo de ODS 2030</b>			
	<b>Gas Domiciliario = 3</b>			

**PENDIENTES PROXIMA REUNION**

 <b>Gobernación de Norte de Santander</b>	<b>MACROPROCESO ESTRATEGICO</b>	<b>ME-CG-CI-03</b>	
	<b>PROCESO: GESTIÓN DE COMUNICACIONES</b>	FECHA 01/09/2017	VERSIÓN 2
	<b>COMUNICACIONES INTERNAS Y EXTERNAS</b>	Página 10 de 10	

**ACTA DE REUNION**

ANEXOS      SI ()    NO () _____	Fecha de aprobación del acta:
----------------------------------	-------------------------------

Elaboró: Paola Contreras.	Revisó: Ing. Byron Falla Delgado	Próxima Reunión:
---------------------------	----------------------------------	------------------

*En constancia firman:*



**BYRON FALLA DELGADO**  
Secretario de Minas y Energía



**MARY LUZ LIZARAZO TELLEZ**  
Jefe de Oficina Asesora de Control Interno de Gestión

COPIA CONTROLADA